

Fecha 19.11.2009	Sección Primera	Página 2
----------------------------	---------------------------	--------------------

Bajo Reserva

El PIB de México caerá 7.1 % en 2009. De acuerdo con el último dato reportado por la revista especializada *The Economist* será la economía que más sufra por los efectos de la crisis internacional. México está en el fondo de los 50 países que mide *The Economist*. Colombia crecerá 0.2%. Venezuela, país petrolero como el nuestro y en manos de un dictador que a diario amenaza con una guerra (y que además ha golpeado cada semana al sector empresarial), tendrá una caída de 3%. El PIB de Chile será negativo en 1.2%, mientras el de Brasil quedará casi tablas: 0.7%, muy parecido a Argentina (-0.5%), que este 2009 tuvo un terrible ataque de influenza A H1N1 y de otras enfermedades contagiosas de la pobreza. ¿Qué le pasó a México? **Joseph Stiglitz**, premio Nobel de Economía y uno de los hombres más enterados del mundo (fue funcionario de organismos internacionales, como nuestro secretario de Hacienda, **Agustín Carstens**) nos da algunas claves: porque la respuesta del gobierno fue tibia, tímida, sosa. Pero además nos advierte (de pena ajena): Y esta vez Estados Unidos no podrá salvarlos, ¿eh?

Gerardo Gutiérrez Candiani, dirigente nacional de la Coparmex (el mayor sindicato de patrones del país) lo dijo ayer: el fin de la crisis no es un hecho para las familias mexicanas, "y el 2010 será un periodo difícil". Y no es sólo la economía: alertó que la violencia ha frenado inversiones, y un aumento en los costos de operación. ¿Qué significa eso? Fácil verlo

desde uno de los extremos más dramáticos, Ciudad Juárez. Un empresario mediano allá debe cargar los costos de su seguridad y la de su familia; la de sus instalaciones y la de sus empleados. Pero además, debe pagar protección o extorsiones. Estos costos hay que sumarlos, como se sumarán los aumentos de impuestos. A eso se refiere **Gutiérrez**. Ahora **Joseph Stiglitz** hace más sentido.

Y ante este panorama desolador, ¿qué cree? Los diputados federales se han premiado con un fin de semana de cinco días. Así. Con el argumento de que están cansadísimos por los debates del Presupuesto 2010, se tomarán unos días aprovechando el aniversario de la Revolución. El diputado presidente, **Francisco Ramírez Acuña**, ya citó hasta el martes de la siguiente semana. Con los políticos mexicanos ya no hay crítica que valga. Hace sólo dos semanas el Senado paró el puente doble de los diputados ante las críticas generalizadas. De nada sirvió.

Apunte final: En la Asamblea Legislativa del DF les dio por armar un corral para la prensa. Esto provocó serios enfrentamientos entre legisladores y reporteros. Y si no lo quitan se pondrá peor. Los periodistas quieren hacer su trabajo, pero les han puesto una traba que va contra cualquier lógica de transparencia: casi se ha aislado a los diputados para que operen como quieran, cuando quieran y en lo oscuro.

